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pronunció su discurso de incorporación 
la doctora Hebe Viglione de Arrastía

El 13 de agosto se incorporó como aca
démica correspondiente en Santa Fe la 
doctora Hebe Viglione de Arrastía. Asis
tieron al acto, además de numerosos acadé
micos, colegas y amigos de la recipienda- 
ria. También se hizo presente el obispo de 
Lomas de Zamora, monseñor doctor 
Desiderio E. Collino.

Abrió la ceremonia el presidente de la 
Academia, doctor Ricardo ¿orraquín Becú, 
quien le dio la bienvenida, le impuso el 
collar y le entregó la medalla y diploma que 
la acreditan en el señalado carácter. El 
titular de nuestra institución tuvo palabras 
de emocionado recuerdo a la figura ilustre 
de Juan Alvarez, “tres veces académico: de 
la Historia, de Derecho y de Letras. Estos 
títulos no se prodigaban, y menos a quien 
no era porteño. Me animo a sostener que 
fue uno de los grandes historiadores argen
tinos de este siglo por la amplitud de sus 
concepciones, la originalidad de sus teorías 
y hasta por la atrayente forma de exponer
las. Había cumplido toda la escala de una 
larga carrera judicial y llegó a ser procu
rador general de la Nación, cargo del cual 
fue destituido en un juicio político que no 
hizo honor a la República, y que dejó intacto 
su prestigio ”

A continuación, el académico de núme
ro profesor Miguel Angel De Marco tuvo a 
su cargo el discurso de recepción, en el que 
señalo los merecimientos de la doctora 
Viglione de Arrastía manifestando que la 
Academia se complacía de incorporar a su 
seno a una investigadora “vinculada desde 

hace años con la institución, como que 
viene participando de sus actividades desde 
1971, en que asistió al Primer Congreso de 
Historia Argentina y Regional realizado en 
la ciudad de Tucumán. También a una estu
diosa que desarrolla una sostenida labor en 
pro del mejor conocimiento del pasado de 
su provincia natal y de la ciudad de Rosa
rio, donde se graduó, enseñó y realiza ac
tualmente una vasta tarea”.

Por último, la doctora Viglione de 
Arrastía leyó su discurso sobre “Evolución 
poblacional de Rosario desde sus comien
zos hasta mediados del siglo XIX”.

La nueva académica se planteó un bos
quejo general del proceso poblacional de 
Rosario desde su comienzo como unidad 
espacial espontánea - en el rigió XVII - y 
hasta mediados del siglo XIX, momento a 
partir del cual, por múltiples circunstan
cias, se produjo su transformación en una 
de las ciudades - centro más importantes 
del país, estableciendo, sobre la base de los 
datos obtenidos en registros parroquiales, 
censos, relevamientos y padrones, la con
formación de la población del asentamiento 
que en el período analizado pasa por pro
fundos cambios.

En definitiva, afirmóla doctora Viglione 
de Arrastía, su preocupación esencial fue 
presentar las características y la dinámica 
de una población ubicada en un medio en 
plena formación y en pleno poblamiento, 
en momentos en que el aporte inmigratorio 
externo no gravitaba aún de manera pre
ponderante, considerando la totalidad de 



los aspectos de la estructura urbana y del 
área rural que la sustenta.

El amplio espectro cronológico, dijo, 
abarca desde 17*0 a 1858, fechas elegidas 
por corresponder la primera a la creación 
del Curato e inicio casi inmediato del re- 
gistroparroquial^y la segunda, a la realiza
ción oel Censo Confederal, consideradas 
significativas por el aporte de fuentes diná
micas y estáticas sobre la demografía local.

Su utilización conjunta, complementa
ria, permitió demostrar la característica 
original de Rosario, su poblamiento 
polinuclear a partir de algunas pocas vi
viendas dispersas iniciales en tomo a la 
Parroquia, centro de la actividad de todo el 
partido en un medio, reiteró, en formación, 
demográñcamente resultante del accionar 
conjunto de tres grandes grupos humanos: 
europeo, africano y aborigen.

Trató, en ñn de hacer converger toda la 
documentación estadística, económica, 
política, social, en un esfuerzo 
interpretativo global, en que no interesaron 
menos la influencia de las epidemias y de 
las creencias religiosas y el análisis eco

nómico del área en estudio.
La periodización formulada se compone 

de etapas consideradas instancias de afir
mación de rasgos que confieren una tónica 
particular al lugar y determinan diferentes 
momentos en el poblamiento del área, y 
está fundamentada en acontecimientos 
concretos, a partir de los cuales es posible 
inferir cambios que permiten transitar de lo 
despoblado a lo diseminado y a lo compac
to, avalados por documentación que faci
lita establecer dichos períodos con base 
cierta y comprobable históricamente.

Las etapas que consideró fueron cinco: 
de 1689 a 1714, de 1715 a 1729, de 1739 a 
1762, de 1763 a 1800 y de 1801 a 1858, y 
los datos poblacionales de padrones y re
gistro parroquial. Trabajadas las fuentes 
comparativamente, le permitieron estable
cer dos estructuras de población, para 1780 
y 1815, en que debe destacarse como más 
relevante, y en favor de la síntesis, el incre
mento de la esperanza de vida al nacer, que 
de 30 en la primera fecha, pasa a ser pocos 
años más tarde, de 35. Para ser más exac
tos, de 40 años de edad.

Las dos estructuras elaboradas, corres
ponden a una región caracterizada como 
eminentemente agropecuaria, con un cen
tro urbano en crecimiento, asentada en un 

medio geográfico homogéneo.
Es de destacar la trascendencia del co 

mienzo de la aplicación masiva de la vacu
na antivariólica, 1805 - 1810, ya que a 
partir de ello, se inició el descenso de la 
mortalidad epidémica, factor que impulsó 
los primeros pasos de un nuevo ciclo de
mográfico.

Si bien las fuentes consultadas deben 
ser evaluadas considerando un cierto mar
gen de error, es dable expresar que Rosa
rio, y su entorno surgido como unidad es
pacial espontánea, mantuvo, en términos 
generales, un crecimiento autónomo, con
parándolo a los espacios habitados más 
próximos: Santa Fe y Buenos Aires, debido 
particularmente a las condiciones 
socioeconómicas, agrícolas y comerciales.

Concluiríase, así, finalizó la recipienda- 
ria a modo de síntesis, en que la demogra
fía histórica de una comunidad, constituye 
un nexo que conecta múltiples aspectos de 
la vida y que su estudio constituye, gene
ralmente, un buen punto de partida para el 
análisis de un ambiente económico, social, 
cultural; de sus cambios, interrelaciones, 
de su comportamiento a través del tiempo, 
con el objeto de obtener una perspectiva 
más real y completa de cada uno de los 
problemas que el estudio del hombre plan
tea al historiador.

Almuerzo en Olivos
El presidente de la Academia, doctor 

Ricardo Zorraquín Becú, participó el 13 
de agosto de un almuerzo ofrecido por el 
presidente de la República, doctor Carlos 
Saúl Menem, a los titulares de las Acade
mias Nacionales.

La reunión fue cordial y permitió que el 
jefe del Poder Ejecutivo se interiorizara 
de la labor de las respectivas institucio
nes.

Comité Argentino 
del CICH

Ha reasumido la presidencia del Comi
té Argentino del Ciencias Históricas el 
doctor Roberto Cortés Conde, después de 



una ausencia de seis meses como profesor 
invitado en la Universidad de Chicago. En 
ese lapso lo reemplazó el vicepresidente 
Io, doctor César A. García Beisunce. El 
Comité acaba de publicar el N9 8 de su 
Boletín con innovaciones en el formato y 
en el contenido y tiene en prensa el N9 9. 
Desde el número 8 la editora del Boletín 
es la profesora Aurora Ravina.

Una Escuela de 
Archivología 
en Buenos Aires

Por resolución del Consejo Universi
tario de la Universidad del Museo Social 
Argentino, a iniciativa de su rector, doc
tor Guillermo Garbarini Islas, se ha crea
do la Escuela de Archivología en la Fa

cultad de Ciencias de la Información. El 
Consejo ha encomendado el proyecto de la 
Escuela al académico doctor César A. 
García Beisunce.

Regreso del doctor 
Víctor Tau Anzoátegui

El vicepresidente 1° de la Academia, 
doctor Víctor Tau Anzoátegui, se halla de 
regreso en el país después de un viaje a 
Alemania durante el cual tuvo a su carao 
actividades docentes universitarias. Su 
permanencia en ese y otros países fue 
también propicia para tomar contacto con 
distintos institutos americanistas y con 
importantes bibliotecas en su condición de 
director de la comisión académica de la 
nuestra.

INFORMACIONES ACADEMICAS
V Centenario

Entre los actos previstos para conme
morar el V Centenario del Descubrimiento 
de América se halla la organización de una 
exposición en el hall central de la sede de 
la Academia, en colaboración con el Insti
tuto Bonaerense de Numismática y Anti
güedades, que designó una comisión es
pecial para contribuir con la muestra y 
propuso la iniciativa a la Academia. La 
exposición tendría lugar durante todo el 
mes de octubre del año próximo y su mon
taje no obstaculizaría la celebración de 
uno o dos actos previstos para ese mes.

Las sesiones públicas que celebrará la 
Academia, como el resto de las actividades 
conmemorativas, fueron incluidas en el 
programa que elaboró la comisión acadé
mica integrada por los doctores Laurio H. 
Destéfani, Luis Santiago Sanz y Néstor 
Tomás Auza. En una reunión celebrada 
recientemente la comisión ofreció a la Pre
sidencia un detallado relato del informe 
original presentado en la sesión de 11 de 
junio último.

El plato de la medalla que acuñará la 
Academia responde a un diseño elaborado 
por el Dr. Sanz, director de la comisión de 
Numismática y Medallística y de la comi
sión del V Centenario.

Sección Nacional del IPGH
En una reunión celebrada el pasado 4 de 

julio fue reelegido el coronel Oscar 
Minorini Lima como presidente de la Sec
ción Nacional Argentina del IPGH, inte
grado entre otros por el titular de nuestra 
Academia, doctor Ricardo Zorraquín Becú, 
en carácter de representante del área His
toria. En la citada reunión participó el 
Presidente de la Comisión de Histona. El 
académico contraalmirante Laurio H. 
Destéfani represento en ella a la comisión 
directiva del IPGH.

Donaciones
Se recibieron las siguientes donaciones 

destinadas a la Academia:
• Prof. Miguel Angel De Marco, dos 

planos originales (ca. 1870) de la provin
cia de Entre Ríos y un retrato del Gral. Dr. 
Benjamín Victorica (Witcomb).

• Dr. Carlos A. Luque Colombres, 7 
importantes piezas medallísticas, varias 
del siglo pasado;

• Sr. José María González Conde, 133 
valiosas medallas que hizo llegar por in
termedio del académico Sanz;

• Sr. Domingo A. French, un ejemplar 
de la tesis doctoral de Bernardo de íngoyen 
(edición de 1843) y copia de la partida de 



nacimiento de Patricio French, para nues
tro archivo documental.

• Fundación Antonio Campos, una me
dalla de plata en su homenaje, acuñada por 
Casa Piaña (donada por iniciativa del Dr. 
SanzL

• Por su parte la Academia donó al 
Museo Mitre, a pedido de sus autoridades, 
una colección de medallas de miembros de 
número para completar la serie de dicha 
casa de cultura.

Homenaje a Flguelredo
La Embajada de Portugal y el Consejo 

Argentino de Relaciones Internacionales 
celebraron un homenaje a Joao Manoel 
Figueiredo, diplomático portugués porta
dor del reconocimiento de la independen
cia argentina por el rey de Portugal, en 
1821. El acto se realizó el 29 de julio en la 
iglesia de Santo Domingo. Por la tarde 
dictó una conferencia en el Consejo Ar
gentino de Relaciones Internacionales el 
doctor Enrique de Gandia. El presidente de 
la Academia integró la comisión de honor.

Jornadas de archiveros en la Rloja
El director de la comisión de Archivo, 

Dr. César García Belsunce, representó a la 
Academia en las VII Jornadas de 
Archiveros de Argentina, celebradas en La 
Rioja entre el 22 y el 24 de agosto. El en
cuentro fue organizado por el Archivo 
Histórico de aquella provincia.

Diplomas de miembros 
cor respond lentes

Las Academias de Puerto Rico y de 
Guatemala han remitido los diplomas de 
miembros correspondientes a los nuevos 
académicos de numero, arquitecto Ramón 
Gutiérrez y doctor Horacio Zorraquín Becú.

Del doctor Auza
En el ciclo de conferencias sobre His

toria Argentina organizado por el Museo 
Mitre, el doctor Néstor Tomás Auza tuvo a 
su cargo el desarrollo de la segunda expo
sición titulada “Las corrientes intelectua
les y científicas en la Argentina al finalizar 
el siglo XIX”, el martes 8 de agosto.

Dicho ciclo se halla dedicado a las cues
tiones vinculadas con las consecuencias de 
la Revolución del 90 al finalizar el siglo.

También publicó en la revista Esquiu, N9 
1630, del 3 de agosto, un artículo titulado

“Monseñor Fraceschi, ese olvidado'*

Biblioteca
El Io de julio fue confirmada en su 

cargo la bibliotecaria señora Violeta 
Antinarelli, luego de cumplir un año como 
interina. La acompañan en sus tareas, para 
el procesamiento de las colecciones dona
das, la señora Silvia Aristimuño y por la 
tarde la bibliotecaria señorita Juana 
Quiroga.

Nuevo equipo telefónico
Por serios desperfectos técnicos -negli

gencia de los operarios de Telefónica Ar
gentina al instalar una nueva línea-, se 
debió adelantar el cambio del equipo de 
telefonía en nuestra sede. A la ex empresa 
estatal se le cursó una carta documento en 
la que la Academia se reserva iniciar 
acciones legales en caso de demorarse la 
reparación. Por otra parte se contrato la 
instalación del sistema Bell Atlantic, con 
12 internos y 3 líneas externas (una aún sin 
tono) más la centralita del edificio, que 
permite comunicarse con los servicios de 
mantenimiento y demás dependencias del 
Banco Hipotecario Nacional y del Minis
terio de Salud y Acción Social.

La colocación de nuevos internos con 
salida directa al exterior tiende a otorgar 
mayores comodidades a los señores acadé
micos en días de sesiones y a descomprimir 
el uso de las oficinas administrativas, como 
también de la Presidencia y de la Secreta
ría Académica.

Biblioteca Tornsqulst
El académico secretario, Prof. De Marco, 

cursó una nota al presidente del Banco 
Central para expresarle la preocupación de 
los miembros de la Academia con respecto 
a la situación por la que atraviesa la Bi
blioteca Tomsquist, que se conserva en 
ese Banco, cerrada a los investigadores 
desde hace tiempo sin que se tomen medi
das adecuadas para habilitarla y preservar 
tan rico repositorio. Esta situación dio 
motivo a un editorial de un importante 
matutino del interior y a comentarios de 
investigadores, quienes se ven imposibili 
tados de utilizar las valiosas colecciones 
bibliográficas y documentales que confor 
man tan preciado legado, que dicho banco 
recibió en 1975.
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